

今、との時に、

頃、

自分の実家のお寺と違うことや思い

親鸞聖人に遇う



坊守って何なのか

解放運動推進本部スタッフ名古屋教区 正林寺

犬飼 祐三子

入ってもらう跡取り娘)、として育ちま今でもよく思い出す出来事がありま立つのでしょうか。 立つのでしょうか。

お寺に入ってもらい、しばらく経った

は私が23歳の時でした。

した。連れ合いとお見合いし結婚したの

の言葉が時にどのように相手を傷つける 理的なことを行うのは難しい地域でした。 なところがありました。片や自坊は名 は名古屋別院の近くにある、いわゆる とがありました。連れ合いの実家のお寺 かを考えることもなく・・・・ り、自分の無力さを痛感した瞬間でした。 らないくせに……。この言葉が心に刺さ 駆け込み思い切り泣きました。、何も知 悔しくて悲しくて、一人になれる場所に 葉が返ってきました。その言葉を聞いて 知らないくせに口を出すな!」という言 田舎だから…」と言った私に対し「何も 両親もそのように説明したのですが「そ あり、古い慣習がまだまだ残っていて合 古屋でも西の端に位置しているところに 街の中のお寺で、考え方なども合理的 れ合い、その様を見て「この辺りはまだ んなことは関係ない!」と激昂する連 合いと私の両親との間で口論になったこ 通りにいかないことなどが重なり、連れ 人は、何気なく言葉を発します。そ

守って何なのか、そんな問いが生まれたで法務をしているから偉い。対してお前で法務をしているから偉い。対してお前で法務をしているから偉い。対してお前

のはこの時だったような気がします。そして真宗の教えを学びたいという気持ち して真宗の教えを学びたいという気持ち がより強くなり学習会などに足を運び があれてもですが、躊躇して一 歩踏み出せずにいました。そのような ら何か問われても応えることができな かったことが何度もありました。その時、 でも知らないくせに、という言葉がふと脳裏を掠めました。

私の坊守のお手本は母です。小さいお寺ですが母はとても忙しく、父と共に法務ですが母はとても忙しく、父と共に法務ですが母はとても忙しく、父と共に法務ですが母はとても忙しく、父と共に法務を祖母の介護、家事や育児などを担ってた祖母の介護、家事や育児などを担ってたが、現在の私の在り方は母とは異なたが、現在の私の在り方は母とは異なる坊守の相です。

聴聞する中で私なりに何をすればよいのか手探りで模索し、その中で出遇わいのか手探りで模索し、その中で出遇わいます。そうしてたくさんの方々と出遇りことで"一人"ということが見えてきました。同じように見えて違う、存在

性も変化していきました。 としての一人です。そしてそれは「邪見 がようだらだらう。 にこれる、自分も相手も傷つけるしかない、 自分を中心にしている私の姿でした。そ のことに気づいた時、連れ合いとの関係

人は(私も含め)見下されることが 嫌いです。無意識のうちに、時に応じま た都合によって自分を上にしてみたり下 にしてみたりと、決して平等とは言えな い在り方をしています。人の世にある限 りそのようなあり方しかできないものが りそのようなあり方しかできないものが ではないですか、と呼びかけてくださっ ているのが阿弥陀様です。その声を聞き、 たして平等ではない自らの在り方を自覚 して確かめ、自分ができることをする姿 り方だといただいております。



イラスト/平野萌



真向かいの親鸞聖人

川那部 龍司 水の ない りゅう し かわな べ りゅう し かわな べ りゅう し



るのです。ご承知の通り、別院の親鸞聖人の絵像は真向かいのお姿です。そのおかく見つめておられるようであり、まかく見つめておられるようであり、また、暁天講座の法話を一生懸命に話そうとする研修院生に後方から寄り添い、柔らかな眼差しで見守られているようにも感じられました。聖人ならきっとそのようにご覧になっていただろうなと不思議とそう感じられます。

親鸞聖人とは、どのようなお方なのでしょうか。私の場合、『しんらんさま』は、親鸞聖人七百回大遠んらんさま』は、親鸞聖人七百回大遠のがれています。

そよかぜわたる あさのまど はたらく手のひら あわせつつ 南無阿弥陀仏 となえれば しんらんさまは にこやかに

わたしのゆくてに かざされる あらしにきえても かくれても あらしにきえても かくれても とんらんさまは ともしびを

ったしの手をとり あゆまれる もがしいいのちを なげくとき もびしいいのちを なげくとき もがしいいのちを なげくとき

大学時代、友達を傷つけてしまい、自分に絶望していた時、この『しんらんさま』の歌詞が目に止まりました。子どもの時から好きな歌でもあったので、思わず口にすると、歌詞のあたたかさに涙が流れました。

親鸞聖人は、こんな私にも手を差し伸べて、共に歩もうと言っていただいて伸べて、共に歩もうと言っていただいて一つ一つがいとおしく感じました。目の前のコップも不思議なご縁で今、私のもとに来てくれて私を生かそうとしてくれて私を生かそうとしてくれている。 心臓も今もこうして私を生かそうとしてくれている。 私が私に絶望していただけで、私以外のものは私を生していただけで、私以外のものは私を生していただけで、私以外のものは私を生

に包まれていたんだなと。の中に、無量の寿(いのち)の中に、既の中に、無量の寿(いのち)の中に、既のから、の中に、既に包まれていたんだなと。

ないるんやで。そして、お浄土でまた「お念仏申さんせ。お念仏の中にみん

親元に帰る度に母方の祖母が語りか出遇えるんやで」

を教えていただいたように感じます。いの親鸞聖人のお姿から改めてそのこといの親鸞聖人のお姿から改めてそのことけてくれた言葉が思い出されます。



教区教学研鑽機関

共学研修院

「場の信頼」ということ

長浜第十四組 満立寺 共学研修院長 黒ゟ 田だ



びの場も二期目をむかえております。 た共学研修院。三年を一期としたこの学 真の朋友との値遇を求めて歩みをはじめ 「共に念仏者たらん」を願いとして、

発表、 密な時間をすごします。 金曜日の夜七時に職場からかけつけます。 『歎異抄』をテキストに、 研修院生はほとんど兼職で、月二回 攻究、座談と、九時過ぎまで濃 講義、 院生の

ます。 座での法話実習で、自身 の歩みや研修院での学び 浜・五村両別院の暁天講 となどを聞いていただき を通して気づかされたこ 年一度の一泊研修、長

頼」ということです。つ 強く感ずるのは「場の信 まり私たち研修院での学 こうした学びを通じて

> 真宗の生活文化、土徳があるのだという あっても、一人では中々持続できない私 ことです。そうした宗教的精神風土に びの背景に、真宗門徒のはるかな歩み、 ありがたく感じております。 ている「場の信頼」ということを本当に 支えられて、安心して学ばせていただい 真宗の教えを学びたいという意欲は

たちです。こうした共学の場をいただい 学べないので、皆さんに 学びのヒントをいただい こされる次第です。 の言葉がしみじみ思いお きました」という先師 こうして集まっていただ ております。「一人では う中で、新しい気づきや 感想を聞き合い話し合 お互いの受けとめや

終えられてから参加されます。その様子 を拝見すると、頭の下がる思いです。職 す。二期生の方々も真面目に出席されま 『歎異抄』を皆さんと一緒に学んでいま す。又、ほとんどの研修院生がお仕事を 二期目のテキスト(お聖教に失礼ですが)

背景にあるのでしょう。 おれない様々な出遇いが

す。 を素直に語っておられま つれ、ご自身の受けとめ なか発言がありません。 座談の時間の初めはなか 談があります。攻究 さんの発表、 しかし、座談も深まるに 研修院は、講義、 終わり頃には時間が 攻究、 座

共学研修院に身を置いて

長浜第十三組 光西寺 共学研修院



足を運んでこられました。 四年目になりました。始まった当初は そんな中でも一期生の方々は、真面目に コロナ禍で手探りから進められました。 共学研修院が開講され、早や二期目、

場から、あるいは生活全体から、来ずに

です。 時、 夜七時からの参加はきっと躊躇いがある の表情は生き生きと明るくなっておら 足りなくなってきます。その時の皆さん 思議に呼び出されて身を運んでいる私達 もいうのでしょうか。そのようなかけが でしょう。、深いいのちの声』の共有とで れは、きっと、座談でお互いに聞き合う と思います。 れます。不思議です。お仕事を終えられ、 えのない場が研修院にあります。その不 我がこととして聞いておられるから 何故、 来られるのか。 そ





老少善悪のひとをえらばれず

長浜第十三組 真勝寺 受講生

教師の学びをしてから30年、 が多く、 ながら住職を務めています。学生時代に 教学研鑽機関である共学研修院が設置さ せんでした。旧長浜教区で僧侶のための く新たな学びを深めることができていま てから10年ほど経ちますが、 京都教区長浜特区には比較的小さな寺 私自身もフルタイムの仕事をし 仕事が忙し 住職になっ





に追われご縁をいただくことができませ れ、コロナ禍での第1期募集は仕事の対応 いに学び合う環境があることに大きな意 んでいますが、若きもベテランも僧侶と として期待されている方など多様性に富 義を感じています。「弥陀の本願には老少 して対等な関係で一緒に学べることや、互 会を得て深めてこられた方、次代の住職

がら、 とすとしるべし」(歎異抄・第1章)と 善悪のひとをえらばれず。ただ信心を要 とともに確かめ合っていけることに喜びな いう言葉を胸に、 「御物語の趣」を講師の先生・研修院:ぱんぱのがたりおきむぎ 今後も学びたいと思っています。 親鸞聖人が語られた

語り合い、 思いを聞く場

先生方や研修院生とともに学びを深めて

第2期では『歎異抄』を中心に講師の

募集では研修院生になれました。

んでしたが、昨年度おかげさまで第2期

のが、共学研修院のカリキュラムでした。 聖人のご生涯を通して我が身を見つめて 二〇二三年九月まで、十名の研修院生と 八月に五村別院で行われる、夏中での暁 二回のゼミ、そして毎年七月に長浜別院、 いくという学びの場をいただきました。 天講座の法話実習に向けての演習という 『宗祖親鸞聖人』をテキストとし、 「共に念仏者たらん」の開催趣旨のもと、 一期生として、二〇二〇年十二月から ゼミは、 私は、 毎月、黒田先生の公開講座での講義と (当時) 長浜教区共学研修院第 研修院生、先生方、 事務局の 親鸞

長浜第二十一組 真願寺 伊藤 ·受講生



自分

思います。 の不甲斐なさに戸惑うこともありました ことができたように思います。 というお言葉に、安心して胸の内を語る が、黒田先生の「ここは信頼の場である_ 時には熱い語り合いや、

けました。 身を見つめながら話すということを心が 話実習はとても緊張しましたが、「教え えていただいたことを忘れずに、 におたずねするように」と黒田先生に教 を我が身に引き当てる」また「みなさま 年一回、三年間で計三回の夏中での法

と出会えたことを嬉しく思っています。 をするなど、とても素晴らしい仲間たち がかかりましたが、今では有志で輪読会 修員生同士が打ち解けることに少し時間 ちょうどコロナの真っ只中の期間で、 研

思いを聞く場でありました。親鸞聖人を

方との語り合いの場であり、それぞれの

通して自分も、そしてみなさんのお姿が

窺われる大変貴重な時間をいただいたと

夏の御文赤野井別院

近江第二十六組 德乘寺 比叡谷 紗誓



して別院の外陣に出仕させてもらうご 崇敬区域ではありませんが、10年程前 いでしょう。私の所属寺は、赤野井別院 無いですから、聞く機会は尚の事少な の法要は、旧京都教区内では数少ない から、京都教区准堂衆会の賛助会員と もそも、普通寺院に夏の御文はあまり 『夏の御文』が拝読される仏事です。そ これまで八月初旬に行われてきたこ

> 掛役としての動きを倣い、声明を現場 て頂きました ける、有り難い場に幾度もお出遇いさせ で聞き、声を合わせる経験をさせて頂 方から、荘厳の拵えを学び、外陣方や 者として参勤するのとは違い、他の僧侶 縁を頂きました。普通寺院に内陣出仕

 ر 歴史ある建物を支えるのも大変でしょ 近年は台風被害に遭ったこともあり

> れました。ご門徒のお支えも勿論ですが、 されています。教如上人の墓地も修繕さ 詣・参勤しやすいようにと意識して、 ます。そんな中でも、老若男女、皆が参 イレ整備をされたり、椅子を整えたりも

に力を尽くしておられる姿を しに出されたりと、それぞれ 支えされています。輪番手づか ら直されたり、お軸を表具直 また歴代の輪番も率先してお て参勤される法中方がおられ、 暑い中でもきちっと衣体を着け

> 節が巡っています。 と十月の報恩講 うことを感じます。 と共に、別院の季 四月の教如忌



モー人トレテ令日ノ聖教ニナニト中クルコ ノ勘文ラエラヒヨミ申レ候へドもラレニテ ノアロタノコトニテ候又上來のなり里敢

む益カトオホへ使ソノ潜レイカント申信

ラカラい安日ノ聖教二八中々聴聞ノコト 人目八力引力掛心中了神七十候力

エラヒイクシ中候へトセッレナン神ワクリ オホへ候コレホトニ毎日平チカニ聖教ノ中ラ カリ名間り終タラン言語道断アサイシク

仲野恵理子 な、 と気分が落ちこんでしまった。

によってひきついでこられたとい

そうやって、これまで多くの人

見ると、本当に頭が下がります。

出版部会

男と女の平等って、なに?

住職になって三年になるが、その間、

て、 うと、ご主人が出迎えて下さった。ほぼ 話し合われているのだろうなと感じた。 ご主人だったり、お互いの時間の都合を を後にした。その後は奥さんだったり、 まった。私はとても嬉しい気持ちでお宅 お参りの後も世間話など長話になってし 初対面だったので、改めてごあいさつをし、 翌月、いつも通りそのお宅へ月参りに伺 一月の新年のお参りはお二人そろっ お盆はお孫さんと三人でお参りさ

> た事だった れていた。これまでの二年間一度もなかっ

るよう、私自身勉強の日々だ。 切さをしっかり伝えられる僧侶になれ ことを誰か一人に任せていいものではな いと思う。みんなでお勤めすることの大 げてくるが、ご本尊の前で手を合わせる きて、仏壇のお守りさせてもらって本当 たことがあった。いろんな思いがこみ上 にありがたいと思ってます」と言われ 以前、ご高齢の方から「ここに嫁いで

主人はどうされているんですか。お仕事

門徒から仏壇仕舞いを今後考えているの こられたりが何軒かあった。ある時ご てくれはるのは奥さんだけですけど、ご とを聞いてみた。「いつも一緒にお参りし お話しをお聞きしながら、せつかくの機 で、その時はお願いしますと言われた。 仏壇仕舞いをされたり月参りを断って 以前から気になっていたこ 壇でもありますし、やっぱり奥さんば うよりは余計なことを言ってしまったか てしまったが、言ってスッキリしたとい です」と申し上げた。話はそれでおわっ かりじゃなくご主人もお参りして欲しい せんか?ご主人のご両親が残されたお仏 仕事がお休みの日に一緒にお参りできま で毎月は難しくても年に一回くらいはお

柳もノカクリ中候トコロニ面を終開ノ

柳マロモトナラッボへ候イクラン中シテ

教務所からのお知らせ

得度受式者

二〇二四年十月八日

- ・近江第五組 敬應寺 近藤 太輔
- ·出雲組 正源寺 砂 忠功

住職任命者

二〇二四年九月二十八日付

- ·長浜第二十二組 佛心寺 新田 崇信
- ・近江第三組 永願寺 竹村 徳史
- ·但馬組 安樂寺 中川 正見
- ·出雲組 聞善寺 多賀 大樹

の意を表します。 ご生前のご功労を偲び、謹んで哀悼

- · 長浜第十二組 善仁寺 前坊守 後藤 廣子 九十二歳 二〇二四年九月三日
- · 長浜第十八組 蓮臺寺 前坊守 鎌足 ゆき子 九十六歳 二〇二四年九月十八日
- · 長浜第二十一組 願教寺 前坊守 千田 朋美 八十四歳
- 二〇二四年九月二日

住職 伊原 眞仁 八十九歳

近江第七組 西願寺

二〇二四年九月二十九日

近江第二十五東組 本照寺

前坊守 三浦 文子 九十八歳 二〇二四年九月十一日

〔寺院教会番号順 敬称略〕

二〇二四年度 教区会(臨時会)報告

した。 七日に教区会(臨時会)が開催されま 体制が整ったことを受けて、去る十月 教区改編に伴い、新たな教区会の

ことが可決されました。それを受け 措置条例の規定に基づき、年度当初 くなります。そうした状況において 寺院・教会数が千ヵ寺を超えること 出教区会議員の定数を十三人とする の七月の教区会(通常会)において、選 できることとなりました。この特別 教区会の議決によって定めることが 京都教区の選出教区会議員の定数を 会)により特別措置条例が制定され、 五~六月に行われた宗会(宗派の議 円滑な教区会の運営に資するため、 から、教区会議員の人数が非常に多 定されています。新たな京都教区は て教区内の寺院・教会の数に応じて規 は、宗派の条例である「教区制」によっ 各教区の選出教区会議員の定数

> いました。その結果、左記のとおり選 会議長、参事会員・補充員の互選を行 出されましたので報告します。 (臨時会)において、改めて正副教区 そして、このたび開催された教区会

(議長)

深尾 浄信 (近江第七組 淨敬寺)

(副議 長)

藤谷 秀樹(長浜第二十二組 慈榮寺)

【参事会員】

福井 惠 (長浜第十七組 念相寺) (長浜第十三組 見瑞寺)

中島 正泰 北脇 光昭 亀田 晃巖 千田 洋文 (近江第四組 圓光寺) (山城第二組 唯明寺) (丹波第三組 本光寺)

前田 賢龍 春日 正信 (石西組 專龍寺) (出雲組 光明寺)

【補充員】

三原 隆応 山田 孝夫 (長浜第二十一組 禮信寺) (若狭第一組 妙應寺)

京都教務所・長浜教務支所 人事異動

【二〇二四年十月一日付】

- 今津 真人(いまづまひと) 主事に任命します。 長浜教務支所主事から京都教務所
- に任命します。 研修部主事から長浜教務支所主事 松扉達(しょうひとおる)

となったものです。

新教区の議会体制が構成されること

を加えた計五十六人の議員によって 出教区会議員に各組の組長四十三人 決定しました。以上の経緯により、選 選挙が施行され、十三人の当選人が て、九月二十九日に選出教区会議員

依賴 「令和六年能登半島地震」 災害に対する救援金の勧募について

り何度も苦しい思いをされていました。 ある能登地方は、近年、度重なる地震によ 真宗門徒の多い地域で、とりわけ震源地で のたびの地震の影響を受けた北陸の地は たり未曾有の被害をもたらしました。こ 震」が発生し、能登地方を中心に広域にわ 去る一月一日「令和六年能登半島地

日々を過ごされております。 の発生により、多くの寺院・ご門徒が甚大 な被害を受け、大変深い悲しみと不安の つきましては、何卒ご理解を賜り、有縁 そのような中で、このたびの巨大地震

申し上げます。 込用紙にて送金くださいますようお願 救援金をお取り纏めの上、同封の郵便払 の方々にもお声がけいただき、可能な限り

亘る必要があると考えております。今後 区としての救援金支援は、複数年度間に きご理解とご協力をよろしくお願い申し の継続支援としての勧募は情勢を検討し 上げます。 ながら改めてお願い致しますので、引き続 また、このたびの被害状況から、京都教

京都教区救援金総額

二〇二四年 十月 十八日 現在

29,785,221円

仏

泉都教区	京都教区 月の教区争業						
13日 (月)	9:30 ~ 15:30	坊守会 基礎講座 (Zoom 併用)	教区会館 2 階 大講堂				
21日 (木)	16:30 ~ 19:30	常磐会館報恩講 蓋藤原千佳子師(截下) 浄秀寺)	教区会館 2 階 大講堂				
29日(金)	19:00 ~ 21:00	月例部落差別問題学習会	大谷会館 講堂(長浜別院)				
京都教区 11月の教区諸会議							

ĺ					
	京都教区別	院 11 月の行事	予定		
	5日 (火)	14:00 ~ 16:00	赤野井	定例法要量中川眞師(別院輪番)	赤野井別院
	5日 (火)	14:00 ~ 16:00	伏見	報恩講 ் 村上宗博 師 (^{山 城} 願教寺)	伏見別院
	6日 (水)	14:00 ~ 16:00	大津	同朋の会 讃藤川秀行 師(^{近江} 新仁寺)	大津別院
	6日 (水)	14:00 ~ 16:00	伏見	声明作法講座 蓋浅井誠 師 (^{山城} 皆演寺)	伏見別院
	10日 (日)	14:00 ~ 18:00	伏 見	同朋会報恩講 (法話者未定)	伏見別院
	13日 (水)	10:00 ~ 11:30	山科	婦人会報恩講 蓋宮戸弘 師 (別院輪番・)	山科別院
	13日 (水)	10:00 ~ 11:30	岡崎	三日講「味読正信偈」 蓋福田大師 (別院輪番)	岡崎別院
	14日 (木)	14:00 ~ 16:00	大津	親鸞講座 浩仁科洸 師 (岩線 長徳寺)・沙加戸弘 師 (名誉教授)	大津別院
	15日 (金)	14:00 ~ 16:00	山科	定例法話 蓋長嶋明子 師 (第6組願證寺)	山科別院
	18日 (月)	19:00 ~ 21:00	伏見	親鸞教室報恩講 藩藤原正寿 師(大谷大学准教授)	伏見別院

教務所・教務支所閉所のお知らせ

7日 (木)

22日 (金)

11月1日(金) ※所員ミーティングのため教務所・教務支所を閉所いたします。

びても人は死なぬ

なく御正忌を迎える

出版部会

高たか

田だ

正ま

また数年後、ここで遇おう…今年

b

ま

形

は

京都教区 公式SNSあります

13:30~16:30 教化本部 企画室 会議

13:30~16:30 教化本部 出版部会 編集会議

公式SNSで更新情報や、右記「今月のことば」に ついてのひとことメッセージなど配信しています。 下記QRコードからご登録よろしくお願いします!



LINE公式アカウント 現在、登録者数80名。 ぜひ、ご登録お願い

▣਼∰▣ LINE

いたします!











をも 学に進学が決定し、 机の奥から、 花びらは散っても花は散ら らって間もない頃だった。 かがお過ごしでしょうか。 勤めていた学校の生徒会や 彼女の訃報が届いたのは、 目の前にぱっと、 古びた一枚の葉書が出てきた。 遅咲きながら桜が 明るい笑顔が浮 ない。 私は〇〇大 演劇部で活

教区会館 2 階 大講堂

Web 会議 (Zoom)

年 立 教区だより 表紙写真大募集

マ「南無阿弥陀仏 お待ちしております の意味をたずねていこう」です。ご応 テーマは宗祖親鸞聖人御誕生八五〇 本誌表紙写真を大募集いたします 「京都教務所(担当:赤松)まで。 |教開宗八〇〇年慶讃法要テー 人と生まれたこと

咲

É

【表紙の写真】「住蓮山 安楽寺」(小山大来 山城第2組 圓重寺)

真宗大谷派 京都教区 Webサイト https://www.k-kvoku.net ▶ [発行人] 宮戸弘(真宗大谷派京都教務所長) [発行所] 真宗大谷派京都教務所 [発行日] 2024(令和6)年11月1日 〒 600-8164 京都市下京区花屋町通烏丸西入 Tel 075-351-5260 Fax 075-351-5256 Mail kyoto@higashihonganji.or.jp



真宗大谷派 京都教区 教化広報誌 教区だより 第414号